

LA COLIFATA DEPORTIVA

by Alfredo Olivera - jueves, mayo 26, 2022

<https://colectivodale.org/la-colifata-deportiva/>

La Colifata nació como un canal de expresión para personas que se encuentran internadas en el Hospital Borda. Fue la primera radio en el mundo en transmitir desde un psiquiátrico y pronto su metodología de trabajo se convirtió en herramienta terapéutica e inclusión social. Logró, con el tiempo, constituirse, además, como un proyecto que ayuda a la sociedad a reconocer sus dificultades frente a aquello que -a priori- se le presenta como ajeno o diferente.

Pero no solo eso, actualmente La Colifata es una propuesta que abre canales de comunicación y posibilidades de acción a iniciativas e ideas que provienen de la comunidad. Tiene sentido decir que uno de los motores principales del proyecto es el oyente que al participar de espacios colectivos y de confluencia dotan de oxígeno y vitalidad a una experiencia que logró traspasar 30 años de existencia y que va por más.

Una experiencia que tiene, también, su lazo con el deporte.

Ya en 1998 los participantes de la radio se acreditaban como « prensa » en el estadio de San Lorenzo de Almagro, en el Club Boca Jr.^[1] y en el Club Atlético Independiente. Por entonces, la radio no transmitía los partidos como en el presente lo hace, pero los periodistas colifatos podían -terminado el encuentro- acceder a la sala de prensa y hacer preguntas a los protagonistas. Formaba parte de una estrategia de transversalidad que tenía como objetivo salirse de los espacios consagrados de antemano a la salud mental para allí poder producirla, intervenir en otros dominios de la vida cotidiana para producir efectos en sus participantes pero también en la sociedad toda. Es en ese interjuego de dispositivos abiertos inscriptos en la vida cotidiana donde el proyecto obtiene su fuerza.

Las preguntas en conferencia de prensa de los « colifatos » salían en vivo, a veces, en los canales de deporte, y con cierta regularidad en los suplementos deportivos de los diarios del lunes. Es decir, en las crónicas deportivas realizadas por otros colegas, se destacaban las preguntas realizadas por una persona con experiencia psiquiátrica. Siempre la sociedad acompañó nuestras propuestas, siempre las celebró y hasta co-creó de manera activa una infinidad de caminos a seguir.

En 1999 en oportunidad de un clásico River-Boca, el programa de TV Cara y Seca conducido por Diego Bonadeo vino a cubrir « la previa » a una emisión de radio La Colifata. Nos preguntaron donde quedaba el estudio, « -En el jardín »- respondimos... Y si llueve? La respuesta fue unívoca: - « Traemos paraguas »-. El periodista Alfredo Simon, enviado por el canal TyC Sports a hacer la nota remarcó el hecho en el informe, mencionó como necesidad al menos, de valernos de una carpa. Finalizada la puesta al aire dieron paso al móvil que se encontraba en el entrenamiento del club San Lorenzo y comenzaron un diálogo con el entonces entrenador de San Lorenzo Oscar Rugeri y un jugador que recién comenzaba su carrera, el « Pipi » Romagnoli. Días mas tarde recibimos un llamado del entrenador, además de darnos acceso a todos los entrenamientos, se ofreció a donar dinero para la construcción de un estudio de radio en el Borda, y así fue; junto a un grupo de oyentes nucleados en una organización llamada Utopia, se obtuvieron los fondos y el estudio fue realidad^[2].

Analia Valotta, comunicadora y coordinadora de la radio desde hace ya un lustro, comenzó la aventura de las transmisiones en vivo. Un relato, comentaristas, opinión de plateístas (llamados a officiar ellos también de analistas del juego) y aquello que en la radio llamamos « artística », es decir grabaciones de otros integrantes de La Colifata presentando la transmisión, o realizando publicidades apócrifas con el nombre de los jugadores de la época.

Por ejemplo: - « *haga como Ortigoza que no come empanadas Carlotta, porque las ve, las come y explota* » - . O, - « *No se olvide, haga como Bufarini que cuida sus pulmones fumando cigarrillos* » - . *« Machaco »*. *Cigarrillos Machaco : sin humo, sin olor y sin tabaco* » .

En torno al evento del fútbol también se realizan talleres de artística radial que permiten a muchos participantes de Radio La colifata ser parte del proyecto vinculado al deporte .

A su vez cada semana se convoca por las redes sociales a la participación de un relator o relatora: los « colifatos » le cumplen el sueño de transmitir un partido de primera división a nuestros oyentes o a estudiantes de periodismo deportivo. El lema es « La Colifata te incluye^[5] » y funciona como un operador que interpela las prácticas sociales ya instituidas. Sabemos que en muchos casos, los indigentes, los pobres, los locos, viven permanentemente la experiencia de pedir permiso para ingresar a los lugares, y siempre hay un otro que decide si se le hace un lugar o no, conforme a criterios de « normalidad o decoro ». En este caso es a la inversa: son « los colifatos » los que le abren la puerta al *semillero social*, son ellos los que crean oportunidades nuevas para la búsqueda incesante de otros seres de la ciudad.

ES bueno dar a conocer esta experiencia que llevan adelante los colifatos : las y los candidatos a relatar deben enviarnos un email a colifatadeportiva@gmail.com dando las razones de porqué desean transmitir

como, por ejemplo, esta carta del oyente Juancho: ...*Hola Gente de La Colifata , soy Juan Manuel , tengo 35 años soy obrero de fábrica y mi único título figura en el guardapolvo de 7 grado firmado por mis compañeritos que decía: Para Juancho, el mejor relator del colegio Quisiera sumarme al equipo y relatar un partido entero pero esta vez de primera y junto a ustedes que también lo son.*

Todas las transmisiones de fútbol se emiten en directo por nuestra frecuencia 100.3 FM. Puede sintonizarse en toda la Ciudad de Buenos Aires y por internet en todo el mundo en lacolifata.org

Después del periodo de la pandemia La Colifata regresó al estadio; el tiempo y la dedicación quisieron que aquellas personas de acción social del Departamento de Peñas del Club San Lorenzo que años atrás iniciaran donaciones de ropa para los integrantes de la radio y del hospital, se sumaran al staff portando nuevas ideas y capacitados por Analia Valotta.

Hoy planificamos multiplicar las transmisiones del futbol sumando otros equipos masculinos (tal vez Huracán?) y porqué no sumar relatos de partidos barriales y de fútbol femenino.

Por último vamos a habilitar nuestro estudio profesional de radio de Villa Ortuzar en una convocatoria abierta a la ciudadanía a presentar proyectos de programas de radio deportivos. La Colifata es hoy una radio de confluencia, los « colifatos » siguen abriendo posibilidades de realización de sueños para muchos y muchas y eso es SALUD MENTAL.

^[1] <https://soundcloud.com/radio-la-colifata/boca-vs-gimnasia>

^[2] <https://www.youtube.com/watch?v=WUt533M7YTg&t=34s>

^[3] <https://soundcloud.com/radio-la-colifata/san-lorenzo-hugo-ortigoza-empanadas-carlota>

^[4] <https://soundcloud.com/radio-la-colifata/01-publicidad-buffarini-pulmones>

^[5] <https://www.youtube.com/watch?v=rV9GeB8qQHk>

PDF generated by Kalin's PDF Creation Station